

Índice

Biografía

Testamento

Obras de caridad

La Fundación Fuente Fresnedo **CASI ESTÁ**

La fundación Fuente Fresnedo y Revilla en la actualidad? ¿Entrevistar al alcalde preguntándole sobre ello para incluir en este apartado? **HACER**

Bibliografía

BIOGRAFÍA

El 16 de julio de 1710 nació Juan Antonio de la Fuente Fresnedo en una casa que a día de hoy ha desaparecido de la calle San Marcial confluencia con calle del Medio de Laredo. Su madre se llamaba Francisca de Fresnedo Bustamante y su padre Francisco de la Fuente Velasco, ambos eran laredanos.

Se fue a estudiar a Cádiz, (se desconoce la fecha) para buscarse un futuro mejor, y como muchos otros jándalos lo haría a una edad temprana. Estos montañeses que emigraban a Andalucía salían de casa entre los 14 y los 16 años, por este motivo eran llamados popularmente “chicucos”. Iban buscando una oportunidad para trabajar y aprender un oficio. Solían establecer negocios conocidos como “tiendas de montañeses” donde vendían vinos a granel y productos ultramarinos, es decir, venidos de América.

Sabemos que de la Fuente Fresnedo que se dedicó al comercio, matriculándose en el Consulado de Cargadores a Indias, institución relacionada con la Casa de Contratación de Indias, que entonces monopolizaba el comercio con América. Con esta actividad amasó una gran fortuna, que invirtió en gran medida en obras de caridad en su localidad natal. Una fortuna de la que no podemos dar una cifra exacta, pero solo las deudas que se pagaron a su muerte rozaban los dos millones de pesos.

Fuente Fresnedo murió soltero y sin herederos ascendientes ni descendientes, el 13 de abril de 1787 y, según disponía en su testamento, quiso ser enterrado “según se acostumbra, pero sin pompa mundana” en el convento de San Francisco de Cádiz, en la capilla del Sagrario, amortajado con el hábito franciscano.

TESTAMENTO:

Pocos meses antes de fallecer, el 25 diciembre de 1786, Juan Antonio de la Fuente y Fresnedo otorga poder, ante el notario gaditano Fernando de la Parra, a Lucas Hontañón, a Juan Antonio García Vía y a Ignacio Díaz de Sarabia para que sean sus albaceas testamentarios y herederos fideicomisarios a su fallecimiento. No es hasta nueve años después, en 1795, cuando su albacea principal, Luis Hontañón, termina de ejecutar todas las instrucciones que de la Fuente Fresnedo había dado en su testamento.

En el testamento especificaba con todo detalle cómo quería su funeral y pedía que todos los años se celebrasen misas solemnes en su memoria en 8 días señalados al año en Laredo, en el convento de San Francisco. Además, solicitaba que se iluminase la imagen de San Francisco de este convento varios días al año también en su honor. En Cádiz quiso que se realizasen entre dos mil o tres mil misas, según decidieran sus albaceas, repartidas de forma que una cuarta parte se celebrara en la Catedral y las otras tres cuartas partes en los distintos conventos franciscanos de la ciudad. Para poder realizar estas misas en su memoria, deja consignados por cada una cuatro reales de vellón.

También ordena cómo distribuir todo el capital acumulado durante su vida, efectivo, casas y solares en Cádiz y en Laredo, que se alquilaban y el dinero obtenido se invertía en la fundación y en obras benéficas.

Repartió dinero entre sus familiares (a su hermano Manuel y a su sobrino Juan Antonio les regala 5 reales de vellón diarios de por vida, que vivían en Laredo y también consigna dinero para sus familiares en Lima) y personas que trabajaban para él (a sus dos dependientes y a las dos personas del servicio doméstico).

OBRAS DE CARIDAD

Se sabe que de la Fuente Fresnedo fundó una escuela de primeras letras, que tras su muerte se amplió y dotó de un segundo maestro al que pagarían 200 ducados al año. También en vida, en el año 1771, funda una Escuela de Náutica y Pilotaje en Laredo para formar pilotos y navegantes destinados a servir en la Real Armada. Cuyo maestro sería pagado con 400 ducados de vellón anuales. Pero es a raíz de su muerte cuando el volumen de obras de beneficencia crece considerablemente:

- Se edifica un asilo para niñas huérfanas y pobres en la calle Nueva, actual calle Fuente Fresnedo en un local que actualmente ocupan la

Casa del Mar y el ambulatorio de Laredo. Esta institución, además de espacio vivienda de las niñas contemplaba espacio para escuela y vivienda para sus maestras.

- Se otorgaron Bulas de la Santa Cruzada entre los vecinos de Laredo y de Tarrueza, y se repartieron limosnas en los años de malas cosechas entre los vecinos de estas localidades.
- En Laredo se arregla y draga para quitar la arena la antigua dársena y se reparan los diques del puerto con los 100.000 reales que dejó en el ayuntamiento, si la cantidad no se usaba para lo establecido, se retiraría y se usaría para otras obras de caridad. Además, si estas obras se ejecutaban, se añadirían 400 mil reales de vellón más.
- Se mandó reedificar el Hospital del Espíritu Santo y su capilla, existentes desde el siglo XIV, dotando a la institución de una renta suficiente para cubrir sus necesidades, a través de la fundación que establece en su testamento. También donó mobiliario para este hospital: camas con todo lo necesario (sábanas, almohadas, colchones, mantas...), mudas de cambio para los enfermos y material de desinfección. También dejó 3,5 reales por día y enfermo, siempre que fuese vecino de Tarrueza o Laredo y pobre.
- Deja un fondo de dinero para prestar a los dueños y maestros de barcos pesqueros en caso de pérdida de la embarcación para que puedan comprar pertrechos de pesca y a los vecinos de Laredo, en épocas de malas cosechas, para comprar aperos de labranza, carros y bueyes. Las cantidades prestadas debían devolverse según unos plazos fijados de antemano. El dinero consignado fue 80.000 reales, dividido en dos partes iguales y guardados en dos arcas de tres llaves para evitar robos. Además, deja un fondo a modo de préstamo, cuya cantidad se desconoce, al ayuntamiento para ayudar a los propietarios que no tenían dinero para reparar sus casas en ruinas.
- También se construye una fuente en un sitio denominado “La Cantera”, un lavadero público y se drena el terreno pantanoso de la entrada de la Villa.
- Regaló un retablo para el convento de los franciscanos de Laredo en el que se colocó un lienzo de San Francisco de Asís atribuido a Zurbarán. Este cuadro era muy apreciado por Juan Antonio, ya que lo tenía colgado en la sala de su casa en Cádiz. También regala una tela de damasco para colgar en los días que se celebrasen misas en su honor. Asimismo, manda colocar en el claustro de este convento 26 cuadros en los que se representaban escenas de la vida de San Francisco. También regaló un ornamento completo de objetos litúrgicos.

- La iglesia parroquial de Laredo, donde Juan Antonio había sido bautizado, también guarda memoria de este benefactor. Dejó dinero para restaurar el retablo del altar mayor y construir un nuevo pórtico. Además, regaló un ornamento completo de objetos litúrgicos y tres láminas (serían de temática religiosa) con sus marcos y mandó fabricar un aguamanil de piedra jaspe. En 1794, se reforma una capilla, conocida como la capilla de San Miguel, situada en la nave de la Epístola, que había sido ofrecida a la Fundación Fuente Fresnedo y a su secretario Lucas de Hontañón. En ella se coloca un nuevo retablo con imágenes antiguas de Santo Tomás y San Lucas y placas conmemorativas en las que se remarca la gratitud hacia Juan Antonio de la Fuente y Fresnedo y por extensión a Lucas de Hontañón por contribuir al desarrollo de la comunidad local. Todavía se puede ver esta capilla accediendo al templo a la izquierda.
- En Cádiz donó alrededor de 1.000 pesos entre las siguientes instituciones: el hospicio de pobres de la Santísima Caridad, el convento de San Francisco, el hospital de mujeres enfermas, el hospital de San Juan de Dios y la casa de niños expósitos.
- [Asilo de párvulos gestionado por hermanas de San Vicente Paúl con dinero que debiera haberse gastado en mejoras para el hospital](#)

CONSTITUCIÓN DE LA FUNDACIÓN FUENTE FRESNEDO

La primera Fundación se conformó en Cádiz, con la autorización del notario Fernando de la Parra en 1795 y estaría dirigida por una junta que según la cláusula número 46 del testamento debía estar compuesta por:

- El Sr. Gobernador de las Cuatro Villas de la Costa (cuando residiese en Laredo) como presidente
- Dos Beneficiados de su Cabildo eclesiástico
- Un Regidor del Ayuntamiento
- El Reverendo Padre Guardián del Convento San Francisco
- El alcalde de Mar

Luis Hontañón, principal albacea testamentario, fue nombrado secretario de esta junta, y si falleciera, sería el mayor de sus hijos o sucesores. Si no hubiera herederos o no quisieran asumir el cargo, podía sustituirlo un vecino de Laredo.

Poco tiempo después de que se estableciera esta fundación, falleció Lucas Hontañón, siendo su viuda, Tomasa García del Prado, quien le sucedió en el

cargo de secretario. Hontañón impuso fuertes restricciones a la actuación de su esposa y donó una parte de su patrimonio personal a esta fundación. La sucedieron sus hijos, que traspasaron activos de la fundación a terceros, por lo que la fundación empezó a descapitalizarse.

Pero la mayor pérdida financiera llegó con la participación en la empresa que construía el "Camino de Laredo a Castilla" actual carretera nacional N-629. A pesar de haber pagado intereses hasta 1875, el Estado tomó posesión de la carretera sin recibir una indemnización adecuada.

Trasformación en Patronato Fuente Fresnedo y Revilla en 1900.

Al principio, las contabilidades estaban separadas, pero al iniciar las actividades de la nueva junta, formada en 1900, se unificaron y se denominaron "Patronato de Fuente Fresnedo y Revilla".

En 1920, la Junta intentó sin éxito recuperar las imposiciones. La deuda parece haber sido valorada como prioritaria.

En 1898, se realizó una operación de intercambio entre la Junta Provincial de Beneficencia de Santander y el Cabildo de la Catedral. A pesar de los intentos del Patronato, no pudo anular una sentencia de 1862 que invalidaba la Fundación "Fuente Fresnedo" y sus activos como pertenecientes únicamente a los herederos de Don Lucas Hontañón.

Cuando el antiguo Patronato buscaba el pago de los locales que intentaba tomar el Municipio, llegó Don Raimundo Revilla, donante que financió la Fundación por un tiempo.

En 2011 El alcalde de Laredo, Ángel Vega Madrazo, se incorporó como vicepresidente a la fundación Fuente Fresnedo y Revilla: Además del alcalde de Laredo, Ángel Vega, integran la junta el exalcalde Santos Fernández, el presidente de la Asociación de Pescadores, Braulio López, un representante de la Cruz Roja local y Antonio Fernández, como secretario.

[y luego sus herederos transfieren capital de esta hacia otras personas](#)

[Se realizan suscripciones populares para su financiación sobre todo para cubrir las necesidades del hospital...](#)

La falta de capital también afecta a la evolución de la escuela de niñas, pasan a ser gestionadas por el ayuntamiento. En 1865, tres años después de cierto evento no especificado, la Fundación se encontró incapaz de mantener su

escuela de niñas en los locales que poseía en la calle Nueva (actualmente Fuente y Fresnedo). En lugar de cerrarla, la fundación solicitó al Municipio que se hiciera cargo de su financiación. Después, en una sesión extraordinaria del 7 de mayo de 1898, ambas partes liquidaron sus cuentas, con el Patronato.

BIBLIOGRAFIA

REYES OTÍ OTÍ, M.: “La tradición benéfico-asistencial de la Villa de Laredo en el Antiguo Régimen: Siglos XVI, XVII y XVIII”, FUNDACION DE ENFERMERÍA DE CANTABRIA: Volumen 1, Número 5.

(Consulta 15/04/2024,

<https://www.enfermeriacantabria.com/enfermeriacantabria/web/articulos/2/9>)

GOMEZ MAZA, Y.: “EL LEGADO INDIANO EN LA CANTABRIA DEL SIGLO XVIII Y DEL XIX”

(Consulta 15/04/2024,

<https://repositorio.unican.es/xmlui/bitstream/handle/10902/19138/GomezMazaYessica.pdf?sequence=1&isAllowed=y>)

ARGUMOSA TRUEBA, G.: “LOS JÁNDALOS. Emigrantes cántabros en Andalucía.”

(Consulta 15/04/2024,

<https://www.gentedelpuerto.com/2014/10/08/2-255-los-jandalos-emigrantes-cantabros-en-andalucia/>)

TORRE GARCIA, M.L.: “Jándalos: emigración montañesa en Andalucía y utrera como ejemplo del proceso migratorio”

(Consulta 15/04/2024,

<https://repositorio.unican.es/xmlui/bitstream/handle/10902/12870/TorreGarciaMariaLuisa.pdf?sequence=1&isAllowed=y>)

BAYLET GARCÍA, F.: *La Fundación Fuente Fresnedo y Revilla*. 2016.

BRÍGIDO GABIOLA, B.: *El Hospital Sancti Spiritus de Laredo y la Fundación Fuente Fresnedo*. 2007.

LÓPEZ GARÍN, I. Y BAYLET GARCÍA F.: *Laredo, Patrimonio Monumental*. 2017.

LÓPEZ GARÍN, I. Y BAYLET GARCÍA F.: *El Corazón de una Villa*. 2021.

SANCHEZ GÓMEZ, M. A: "Dinero viajero. Censos hipotecarios y emigración un binomio inseparable en la Cantabria del siglo XVIII" "Trocadero: Revista de historia moderna y contemporánea" Número 31. 2019.